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本报记者邵丽华 见习记者刘俊超
南阳报道 河南省南阳市日前召开“五
水共治”工作动员会，动员全市打好治
污水、防洪水、排涝水、保供水和抓节水

“五水共治”攻坚战。
会上印发了《关于加强水污染防治

实施“五水共治”的意见》，成立了由市
委书记、市长任组 长 ，市 委 、市 人 大 、
市政府和市政协的领导任副组长，市
直 相 关 部 门 主 要 负 责 人 和 各 县 市 区
党 委 、政 府 主 要 负 责 人为成员的领导
小组。

南阳市委书记穆为民要求，要持续
实施碧水工程，坚持标本兼治，既要抓

好河道综合整治及生态修复，也要强力
推进污染源治理。要坚持协同联动，坚
持远近结合，每年都要让老百姓看到实
实在在的效果。要坚持抓纲带目，以治
水为纲，统筹推进大气、土壤等治理。
要全面落实“河长”制，建立市、县、乡、
村四级“河长”体系。

南阳市长程志明指出，“五水共治”
要做到“三个坚持”，抓好“六项工作”。

“三个坚持”就是坚持科学治水，坚持源
头治水，坚持生态治水。“六项工作”包
括加强南水北调中线工程和唐白河等
重点流域水质保护、加快中心城区内河
治理、推进各县区城区内河治理等。

南阳动员部署“五水共治”

每年让百姓看到实在效果

常州通报扬尘管控不到位单位
市长要求紧盯空气质量变化推进5个督办项目

本报通讯员孙雪云 见习记者李苑
常州报道 江苏省常州市近日召开一季
度生态文明在行动暨创建国家森林城
市点评会，一批扬尘管控不到位的单位
被通报。

被通报的单位包括武进区凯尔锋
度、新北区龙城花园、天宁区光华路西
段施工工地等。通报的问题包括溧阳
市亚邦建材、金坛区圣通混凝土、武进
区武凝建材物料堆场扬尘管理不理想；
武进区中吴大道常武桥附近、富民路

（经开区）、新北区安宁路等道路积尘积
泥较多。

常州市长费高云表示，要牢固树立
绿色发展理念，把生态建设融入经济社
会发展各环节，特别要针对生态绿城建

设工程项目开工率不足问题，集中力量
抓突破，争取二季度有明显改观；要紧
盯空气质量变化情况，全力推进 5 个大
气挂牌督办项目，切实抓好燃煤锅炉整
治等工作；要继续狠抓水污染防治，确
保 6 月底前完成不达标断面和需要改
善断面的达标方案编制。目前，太湖应
急度夏工作已正式启动，武进等地以及
市环保、水利等部门要继续落实往年的
好做法，积极做好蓝藻监测预警、打捞
工作。

据悉，今年一季度，常州市生态文
明在行动方案中 1809 个重点项目开工
率 49.6%，完成率 13.3%。围绕森林城
市创建，已完成成片造林 1.7 万亩，占全
年目标任务的 85%。

本报记者高楠北京报道 在日前举
行的 2016 北京道路运输车辆展上，康
明斯推出了满足国Ⅴ排放标准的全系
国产柴油机（ISF、ISD、ISB、ISL 和 ISG）
和天然气发动机（B6.7G 和 L8.9G），以
新一代“准零排放”(Near Zero)的前瞻
技术，向业界展示传统能源和替代能源
动力的环保潜力。

除发动机系列以外，康明斯还展示
了适用于欧Ⅵ/美国 EPA2017 的最先进
单体式排放处理系统（Single Module），
具有欧Ⅵ高集成特色的“颗粒物捕捉器+
选择性催化还原”（DPF+SCR）排放处理
系统，以及具有独特配方和超强保护能力
的康胜蓝至尊机油和防冻液等。

据介绍，康明斯通过智能高效客车
动力解决方案 (Smart Efficiency)，不仅
在减排方面实现近乎零排放，而且在提
升动力效率和能源利用效率方面实现
新突破。这不仅为新车型提供了高效
经济、前景广阔的未来技术路线，也为
众多在用车辆升级指引了方向。

康明斯全球客车发动机业务总经
理 Kartik Ramanan 表示，康明斯正在全
球客车市场开辟智能高效动力（Smart
Efficiency）的新思路，密切与客车厂和
车队用户的合作，关注全生命周期成
本、能耗和排放，主张传统能源与新能
源优势互补，积极探索绿色能源的优化
利用。

传统能源与新能源优势互补
康明斯前瞻技术专注准零排放

◆本报记者刘立平通讯员文萍周可

湖南省长沙市环保局日前发布了
长沙一季度空气质量数据：空气质量
优良天数累计为 48 天，空气质量优良
率为 52.8%，首要污染物为 PM2.5。与
去年同期相比，优良天数增加 7 天，优
良率提升 7.2个百分点。

虽然长沙空气质量持续呈优，但
不少市民也心存疑问：PM2.5 通过哪些
仪器测量？监测数据如何传输？如何
得出最终数据值？为何有时公布的空
气质量监测数据，与自己的感受不太
一样？近日，记者来到长沙市环保局
环境监测中心站进行了探访。

如何采集和分析数据？

记者来到位于长沙火车站附近的
市环境监测中心站，在大楼楼顶，记者
看到一座并不起眼的小房子。

“这就是空气监测房，空气就是通
过‘天线’进入仪器进行数据分析的。”
市 环 境 监 测 中 心 站 副 站 长 许 雄 飞
介绍。

在小房子屋顶，安装了一个 PM2.5

空气采集系统、一个 PM10 空气采集系
统，外观类似常见的三脚架，里面的空
气流速为每分钟 16.7 升，相当于每小
时对 1立方米的大气进行采样。

在空气采集系统的顶端，装有一
个圆筒外观的切割器，这个切割器会
把收集到的空气颗粒进行分离，就像
一个过滤漏斗。

以监测对象是 PM2.5为例，两个切
割头会先把空气中直径为 10 微米及
以下的颗粒物采集进来；装置“颈部”
有过滤层，将直径大于 2.5 微米、小于
10 微米的颗粒物进一步过滤掉，留下
直径小于 2.5微米的颗粒物即 PM2.5。

“好比用筛子筛沙粒，一层层越筛
越细。”许雄飞告诉记者。

装置中还有一个玻璃瓶附件，这
是雨水分离装置，用于去除干扰因素，
可以在雨天等情况下起到分离雨水的
作用。“这些机器 24 小时都在运行工
作，保证监测准确性。”

走进 12 平方米左右的监测房，记
者看到所有的监测设备正在高速运
转，并实时更新污染物的监测数据。
它们分别是 PM2.5、PM10、一氧化碳、二
氧化硫、臭氧、氮氧化物的监测分析
仪，还有多台数据采集仪。

许雄飞介绍，颗粒物分析样本通
过管道，从采集系统进入测尘仪内部，
附着在滤纸上再次进行过滤。此时仪
器会通过光浊度剂、β射线原理等方
法，对样本进行分析。形象地说，就像
拿着手电筒在马路上照，会觉得光线
浑浊；但在家里，会感觉光线清晰，这
是由于家里的空气比马路上好。

环保部门能否随意更改数据？

空气质量监测很专业，一般人没
接触过。有市民可能会这样想：环保

局想让我看什么数据，在电脑上一改就
行了。

许雄飞说，市民完全没有必要存在
这种担心。因为空气质量自动监测站从
设备选型、仪器采购到设备安装、数据传
送都是由省里按照环境保护部的统一标
准，实行统一招投标采购安装，仪器、数
据传送设备、装修安装都要符合国家有
关标准。

“长沙市所有空气质量监测站都直
接与省环保厅、环境保护部联网，数据由
仪器自动算出，无法修改，每 5 分钟上报
一次数据给环境保护部。”许雄飞指着室
内天花板上的一个监控头说，这里内外
都有一个摄像头，处于中国环境监测总
站 24 小时实时监控中，就算是长沙市环
保局的领导想要动一下设备，都必须向
环境保护部报备。

“目前长沙市环境空气自动监测网
络包括 10 个国家环境空气质量监测子
站。其中一个是清洁对照点，设在城区
上风向空气质量好、远离污染源的沙坪，
这一站点数据不参加全市均值的统计，
仅供分析和参考。其他 9 个参与全市评
价的监测点。”许雄飞介绍。

“有的监测点设在远离污染源的地
方，是为了拉低污染指数吗？”有人提出
这样的问题。

许雄飞介绍，环境保护部对环境空
气质量监测点位布设有技术规范的要
求。在数量上，如城市人口为 25 万人~
50 万人、面积 20 平方公里~50 平方公里，
最 少 要 建 有 两 个 监 测 点 ；城 市 人 口 达
300 万人以上、面积在 400 平方公里以上
的，则按每 50 平方公里~60 平方公里建
成区面积设 1 个监测点，且不少于 10 个

点。长沙设置在空气质量较好地区的
站点，是为了和城市里的站点数据进
行对照比较，不参与空气质量评价。

公众如何用好监测数据？

许雄飞建议市民，可以常登录长
沙市环保局的网站查看监控数据，在
空 气 出 现 重 度 污 染 时 ，减 少 出 门 时
间。另外，市环境监测中心站也根据
多年的经验积累，找出 PM2.5指数高低
的一些规律，掌握这些规律有助于市
民出行。

每年冬季空气质量最差，夏季空
气质量最好；每天凌晨 3 时~7 时是一
天中 PM2.5指数最高的时段，原因是这
个时候大气稳定，地面温度低，高空温
度高，这种现象在气象学上叫逆温现
象，不利于污染物扩散。

此外，上下班高峰时期 PM2.5指数
会相应上升，可能与机动车在短时间
内集中使用有关；大雨或台风过后，空
气质量改善明显，PM2.5 降低，但毛毛
细雨后，对空气中的颗粒物冲刷效果
不是太明显。

长沙市环保局党组书记、局长付
旭明表示，下一步，将加强大气污染防
治力度，制定并实施《2016 年度长沙
市大气污染防治实施方案》，实施工业
企业专项整治、黄标车专项整治等 5
个重点专项，并启动空气质量超级站
建设。

同时，结合长沙实际，制定 2016
年大气污染防治特护期实施方案，加
强对重点涉气工业企业的综合整治，
确保污染物稳定达标。

监测数据如何采？能否改？怎么用？
记者走进长沙市环境监测中心站一探究竟

本报通讯员张铭贤 冯涛 许为民
邯郸报道 河北省邯郸市环境保护工
作领导小组办公室近日公布了第一
季 度“ 六 个 一 批 ”环 境 违 法 企 业 名
单，对 10 家企业存在的环境问题进
行挂牌督办。

据介绍，这 10 家挂牌督办企业
存在的问题分别是：曲周县国兴新型
建材有限公司未批先建、武安市北安
庄乡宝峰石料厂污染环境、广平县胜
营镇南王庄村砖厂污染环境、武安市

伯延镇仁义村村南距通白灰厂污染
环境、涉县广兴经贸有限公司污染环
境、河北康芝药业有限公司未验收、
丛台区海华加油加气站噪声污染、邯
郸县恒晖商品混凝土有限公司污染环
境、临漳县城东新型建材有限公司未验
收、河北中科天恩食品有限公司污水处
理站未运行。

总体来看，在这些被挂牌的企业
中，有的是未批先建；有的是项目竣
工后长期试生产，久拖未验；有的无

环保手续，违规建设；有的是环境治
理措施不到位。

对于这次挂牌督办的企业，邯郸
市环境保护工作领导小组办公室已
责令有关企业和单位立即制定整改
方案，并限期整改到位。

邯郸市环保局将适时组织后督
查，对不认真落实整改要求，造成严
重后果的，将按照《环境保护违法违
纪行为处分暂行规定》，严肃追究相
关责任人责任。

邯郸挂牌督办10家违法企业
涉及未批先建、违规建设、治理不到位等问题

因环境空气质量恶化

临沂首次督办限批4县区
本报讯 山东省临沂市 4 个县区

因空气环境综合指数排名靠后被实
施挂牌督办和区域限批。

这 4 个县区是郯城县、兰陵县、
高新区、罗庄区。临沂市大气污染防
治攻坚行动领导小组办公室日前做
出了督办和限批决定。

这是临沂市第一次因环境空气
质量恶化问题对县区实施挂牌督办

和区域限批。
据了解，今年第一季度，郯城县、

兰陵县、高新区、罗庄区的环境空气
质量均没有达到国家二级标准，且同
比分别恶化 4.0%、1.8%、1.7%、0.7%。

临沂市大气办要求，4 县区要严
格按照《临沂市大气污染防治 2016
年攻坚行动方案》，找准症结所在，制定
整改措施，分梯次、有步骤集中攻坚，确

保辖区环境空气质量持续改善。
根据规定，挂牌督办的县区，环

境空气质量(综合指数)连续 3 个月及
以上同比改善，可向市大气办申请解
除挂牌督办。市大气办将对督办问
题整改情况实施后督查。

同时，临沂市环保局对上述4个县
区涉及大气污染物排放的新、扩、改建
设项目实行区域限批。 凌绫孙贵东

本报讯 福建省南安市近日正式
印发《2016 年重点流域（含近海水域）
水环境综合整治工作计划》，涉及整治
项目 23个，计划投入 4.28亿元。

南安市环保局相关工作人员介
绍，今年的目标是使重点流域水环境
质量持续保持优良水平，主要地表水
水质达到功能区标准，晋江流域省控
断面Ⅲ类水质达标率达到 100%，全市
集中式饮用水水源水质达标率达到
96%以上。

据介绍，南安市将从饮用水水源
整治保护、生活污水垃圾处理设施建
设等 6 个方面推进重点流域（含近海
水域）水环境综合整治。

在生活污水垃圾处理设施建设方
面，南安将加快推进城乡污水处理设
施及配套管网建设，计划新建 4 座乡
镇污水处理厂及其配套管网，加强对
污水管网的普查、日常排查维护和污
水处理厂运行监管，特别是城区的污
水收集管网改造与建设；加快村、镇生
活污水处理设施建设，推行农村生活
污水治理设施第三方运维模式，确保
建成设施有效运行。

张新华 黄博君

南安投入逾4亿治水

柳州投资28亿搬迁柳化

本报讯 为全面改善市区空气质
量，加快推动高污染风险产业退出市
区，广西壮族自治区柳州市将投资 28
亿元，从今年起至 2018 年完成广西柳
州化工控股有限公司（以下简称柳化）
搬迁改造。

近年来，柳州市不断出台和调整
企业搬迁的资金、土地使用等优惠政
策，鼓励有污染的企业分期分批“退城
进园”。先后对市三柳化工厂、东风化
工厂等污染企业实施破产重组或搬
迁，对跃进化工厂等一批企业相继实
施搬迁改造。

目前，柳化搬迁改造项目已完成
《广西柳州化工控股有限公司本部产
业转移和技术升级初步方案》的编制
及上报，2016 年 4 月向市搬迁改造办
公室申请协调热电站及工业园区规划
调规。

柳化将整体搬迁至鹿寨县鹿寨经
济开发区工业园区，项目正在开展备
案、环评等前期工作。

搬迁改造工程完工后，柳化整体
生产技术水平将进入国内先进，产业
结构得到优化，产品结构更加合理，节
能降耗显著，市场竞争力增强，经济效
益、环境效益和社会效益明显。

昌苗苗

本报讯 民建北大委员会日前在北
京大学英杰交流中心阳光大厅举办了
第四届民建城市发展论坛。

此次论坛的主题为生态文明与城
市发展，由民建北大委员会主办，得到
了北京大学党委、民建北京市委和民建
海淀区委的大力支持与帮助。

本届论坛邀请了 4 位嘉宾做主题
演讲，分别就面向生态的水资源高效利
用、清洁空气与污染减排战略再思考、
智慧城市与绿色出行、新能源汽车节能
减排分析及大型城市出行特征预充电
行为研究发表了演讲。

生态文明体制改革是全面深化改

革的题中应有之义。去年，中共中央、
国务院印发《生态文明体制改革总体方
案》，如何更好地把握正确的发展方向，
如何更好地坚持自然资源资产的公有
性质，如何更好地完善城乡环境治理体
系，成为政府和公众关注的热点与焦
点。

中国民主建国会北京大学委员会
第四届城市发展论坛的主题定为生态
文明与城市发展，就生态文明、水安全、
清洁空气行动、智慧城市、节能减排等
问题进行学术讨论，体现了北京大学民
建会员积极参政议政和服务国家战略
的精神风貌。 李大伟

第四届民建城市发展论坛举办
主题为生态文明与城市发展

涂有熊猫头像的
新能源汽车智能出行
平 台“ 盼 达 用 车 ”近
日 在 浙 江 省 杭 州 市
西 湖 区 投 入 运 行 。
据介绍，“盼达用车”
所使用的是一款纯电
动新能源汽车，具有
无尾气、低噪声、节能
环保等特点，续航能
力 达 到 160 公 里 ，可
满足在城市一天行驶
的里程。
中国日报图片网供图

基层基层

吉林省吉林市丰满水电站导流洞近日开始泄洪，泄洪现场壮观震撼，吸引众多
市民前往参观拍照留念。据了解，丰满水电站于日前开始开闸泄洪腾库存，迎接雨
季的到来。 中国日报图片网供图


